

UFR Droit Campus de Laval-Le Mans Université : un escape game pour les apprentis

Le 9 octobre 2023, les apprentis du Master Droit Privé (parcours Droit des Entreprises et des Affaires – Options Comptabilité-Fiscalité-Douane et Agri-Agro – Environnement), ainsi que ceux de la Licence professionnelle Gestion des Organisations Agricoles et Agroalimentaires (parcours droit de l'entreprise agricole) de la Faculté de Droit Campus de Laval-Changé (53) assistaient à la réunion de rentrée organisée par le CFA Formasup des Pays de la Loire. Original, le format leur a permis de faire le point sur leurs obligations et leurs droits au travers d'un escape game mêlant énigmes, suspense et réflexion collaborative.



Dans une salle de cours de la Faculté de Droit de Laval, 18 apprentis inscrits en M1 Droit des Entreprises et des Affaires — Droit privé, et en Licence Pro Gestion des organisations Agricoles et Agroalimentaires (parcours droit de l'entreprise agricole) Licence dirigée par Hélène Juillet-Régis, suivent attentivement la présentation projetée sur le tableau. Il ne s'agit pas d'un cours, mais de la réunion de rentrée organisée par leur CFA. Car pour eux cette rentrée est spéciale : il s'agit en effet de leur entrée officielle dans le monde du travail en tant qu'apprentis.

Sylvie Lebreton-Derrien, Directrice de la Faculté et Nicolas Dissaux Directeur du master évoquent l'ambition de ces formations qui est d'allier l'exigence scientifique universitaire à l'expérience en entreprise, que seule offre l'alternance notamment en apprentissage. Exit donc le statut d'étudiants, puisqu'ils sont désormais considérés comme salariés en contrat d'apprentissage.

« Cela ne fait que deux ans que la filière est ouverte à l'apprentissage, déclare Marion Le Roux, Responsable relations entreprises de la section master. Nos élèves souhaitent plus de pragmatisme, tandis que les entreprises mayennaises voulaient les accueillir pour les former à plus long terme, quels que soient les métiers : avocat, notaire, greffier, commissaire de justice, conseil en cabinet d'expertise comptable, juriste d'entreprise... L'apprentissage en droit répondait à toutes ces attentes. » Le suivi de la scolarité est quant à lui géré par Christèle Giraud, qui s'assure également de la parfaite coordination entre les alternants et la Faculté.



Droit et devoirs de l'apprenti, avantages et dispositifs

Séverine Chollet, Correspondante Apprentissage du CFA pour les territoires de la Mayenne et de la Sarthe, fait défiler les diapositives, interroge également les apprentis alors que ceux-ci peuvent répondre par le biais de leur téléphone. Au centre de la présentation : les obligations des apprentis vis-à-vis de leur employeur ou de leur université en matière d'horaires, d'absence ou de contrat de travail, les dispositions relatives à leur convention, ou les avantages et aides auxquels ils peuvent bénéficier auprès du CFA. Les mains se lèvent, la discussion s'engage... Encore timidement pour des jeunes pas toujours habitués à interagir lorsqu'ils sont en formation. « *Le format interactif peut les déstabiliser, observe Séverine Chollet. En début d'apprentissage, ils peuvent parfois être encore très scolaire. Ils vont évoluer dans leur posture professionnelle au rythme de leur expérience en entreprise. En attendant, cette réunion peut leur permettre de lever des doutes ou des inquiétudes.* »

Fabienne Aguirre, référente mobilité du CFA, présente quant à elle le Service Mobilité, à savoir la possibilité de partir à l'étranger lors d'un projet collectif ou en individuel. « *Vous pouvez vouloir partir pour de multiples raisons : découvrir une autre culture professionnelle, vous perfectionner dans autre langue, en savoir plus sur une filiale de votre entreprise...* »



Jouer pour faire communauté

Une heure plus tard, les apprentis se retrouvent par petits groupes de trois à quatre personnes. Devant eux : un attaché-case fermé à triple tour par une combinaison chiffrée. Les deux maîtres du jeu — puisqu'il s'agit d'un escape game — leur expliquent les règles et l'objectif du jeu : réussir à ouvrir la mallette, déchiffrer les nombreuses énigmes et unir ses forces pour accomplir la mission finale d'un scénario bien ficelé. Le chronomètre est lancé, visible sur le timer géant qui trône au milieu de la salle. Tandis que les minutes s'égrènent rapidement, la conversation s'engage au sein de chaque groupe, tous s'activant fébrilement à trouver la solution et à dénouer les fils des différents mystères. « *C'est plus difficile que ce que je pensais*, explique l'une des apprenties. *Mais ça permet de renforcer ce qu'on doit savoir de l'apprentissage, tout en s'amusant.* »

Selon Pierre Bessard et Claire Lehay, les concepteurs du jeu, il s'agit effectivement « *de vérifier ses connaissances, mais aussi de fédérer et de travailler en équipe, car beaucoup ne se connaissent pas encore.* » Mission accomplie : à quelques minutes de la fin et après avoir mis les réponses en commun, la dernière énigme est résolue. Quant aux apprentis, ils repartent plus sûrs d'eux et plus proches des autres.



Master Droit privé parcours Droit des entreprises et des affaires — c'est quoi ?

Une formation généraliste et de haut niveau en droit des entreprises et des affaires, en permettant aux apprentis d'acquérir une précieuse expérience de deux ans en cabinet d'avocats, service juridique d'entreprise, études de commissaires de justice et de notaires, cabinets d'expertise comptable, etc...

Licence professionnelle Gestion des organisations agricoles et agroalimentaires — Parcours Droit de l'entreprise agricole, c'est quoi ?

Une formation apportant des connaissances théoriques, techniques et pratiques et des qualités professionnelles aux futurs conseillers du secteur para-agricole, futurs chefs/ou salariés d'entreprises agricoles ou équestres, avec comme objectif la maîtrise de l'environnement économique, juridique, comptable, financier et fiscal de l'entreprise agricole.



Les apprentis prennent la parole

Manon Pourade

- **Son entreprise :** Rians (groupe laitier s'exportant à l'international [40 pays] + filiales en Espagne et aux États-Unis)
- **Pourquoi l'apprentissage :** « *J'ai effectué un stage de trois mois dans le service juridique d'un cabinet d'experts comptables. J'ai adoré, j'ai donc absolument voulu poursuivre en tant qu'apprenti. Je voulais utiliser toute la théorie apprise au profit de l'entreprise, mais aussi entrer plus rapidement dans le monde du travail après le master.* »
- **Ce qu'il a pensé de la réunion de rentrée :** « *C'est une super rentrée : bonne équipe, bonne promotion, escape game génial... J'ai aussi découvert la mobilité internationale, c'est une énorme plus-value ! J'adorerais partir à l'étranger, découvrir de nouvelles règles de droit et savoir comment les filiales travaillent pour mieux collaborer avec elles et ainsi, nourrir mes missions au quotidien. Je pense que c'est possible avec mon entreprise.* »

Maxime Filoche

- **Son entreprise :** DIRICKX (n° 1 du portail et de la clôture en France, filiale à l'étranger)
- **Pourquoi l'apprentissage :** « *Je me suis dirigé vers l'apprentissage après un stage effectué à la fin de ma dernière année de licence. Mon maître de stage m'a appuyé pour que je poursuive. J'apprécie d'être en dehors des bancs de l'école et d'avoir un pied dans le monde professionnel.* »
- **Ce qu'il a pensé de la réunion de rentrée :** « *C'est un bon rappel de ce que j'avais pu découvrir sur les différents supports.* »